

# El Estado de Los Altos

A close-up, low-angle shot of a weathered wooden train car. The car's exterior is made of vertical wooden planks, showing signs of age and wear. Two windows with dark frames are visible. The train is positioned on a track that runs along the base of a steep, rocky mountain. The mountain face is covered in dense green vegetation, with patches of bare rock visible. The sky is not clearly visible, suggesting a bright, sunny day.

Por: Rodrigo Carrillo  
Palabras: 1,220



## ÍNDICE

INTRODUCCIÓN

3

LA BANDERA Y EL ESCUDO DE LOS ALTOS

8

DATOS DEL ESTADO DE LOS ALTOS

10

GLOSARIO

13



## INTRODUCCIÓN

En la Asamblea Constituyente de la Federación Centroamericana, el 27 de abril de 1824 don José de Suasnavar, Jefe político de Quetzaltenango, entregó un Informe sobre la creación de un Estado. Este Estado estaba compuesto por los pueblos de los Altos (129 pueblos con una población total de 210 mil personas), que incluía lo que hoy conocemos como los departamentos de Quetzaltenango, Totonicapán, San Marcos, Sololá, Quiché, Huehuetenango y Chiapas (hoy de México).

En el informe de Suasnavar se establecía que la población podría contribuir al erario con 124 mil pesos anuales; y que el comercio “solo favorecía a los capitalinos y no a la provincia”.

La Federación de Provincias de Centroamérica se comenzó a desgranar en 1838. El jefe del Estado de Guatemala Mariano Gálvez, había dejado el poder y el Presidente Federal Francisco Morazán resistía contra los conservadores salvadoreños que buscaban la disolución de la federación. Nicaragua fue el primer Estado en declararse fuera de federación y siguieron Honduras y Costa Rica, Guatemala lo hizo en 1839 y El Salvador en 1841.



*El escudo del Estado de Los Altos es el usado por la municipalidad de Quetzaltenango.*

El 2 de febrero de 1838, los principales vecinos de la ciudad de Quetzaltenango se reunieron en Cabildo Abierto, en el que decidieron separarse de Guatemala y crear un nuevo Estado. Por un lado, estaban cansados del abandono en que los tenía el gobierno de Guatemala y por el otro lado, estaban temerosos de una revuelta entre los indígenas, que eran la mayoría de la población.

El primer gobierno “provisional” del Estado de los Altos se integró con Marcelo Molina, José Gálvez y José Aguilar, fungiendo como comandantes del Ejército, y vicepresidente Agustín Guzmán.



*Estación del ferrocarril de Los Altos, ahora es conocida como la base militar de Quetzaltenango (foto 1903).*

Rafael Carrera intentó invadir el nuevo Estado de Los Altos y se enfrentó con las fuerzas de Agustín Guzmán, en las cercanías de San Andrés Semetabaj, donde fue vencido Carrera, perdonándole la vida Agustín Guzmán.

Cuando Rafael Carrera tomó por la fuerza el Gobierno de Guatemala, los liberales se refugiaron en Quetzaltenango, donde hombres como Cirilo Flores seguían con la idea de mantener la Federación de Estados.

Entre sus primeras decisiones, el gobierno del Estado de los Altos se opuso a la toma de las Islas de Roatán, en Honduras, por los ingleses. Como respuesta, el cónsul inglés Frederick Chartfield, procuró que los 1,000 fusiles ingleses que venían para el Estado de los Altos le fueran entregados a Rafael Carrera, dejando al Ejército de los Altos sin capacidad bélica.

Por otra parte, el gobierno de los Altos fortaleció la recaudación de impuestos, lo cual provocó el 1 de octubre de 1839 un motín indígena en Santa Catarina Ixtahuacán y fue sofocado por el Ejército, dejando un saldo de 40 indígenas muertos.

De esta manera, el Estado de Los altos tenía enemigos internos y externos. Buscaban que el naciente Estado fuera absorbido nuevamente por el Estado de Guatemala de cualquier forma, por medio de la firma de documentos o por la fuerza del ejército de Rafael Carrera.

Las muertes en Santa Catarina Ixtahuacán fueron la justificación para que Rafael Carrera decidiera tomar el Estado de Los Altos, liberando a los indígenas del yugo de los ladinos quetzaltecos. Primero intentó forzar al gobierno de los Altos con la firma de Paz, a lo cual el Jefe de Gobierno de Los Altos, Marcelo Molina, se opuso y Rafael Carrera ordenó invadir Quetzaltenango, un 20 de enero de 1840.

## La bandera y el escudo de Los Altos

El 13 de septiembre de 1,838 son creados el escudo y la bandera del Estado de Los Altos. Siendo la bandera de tres colores: azul en la parte superior, blanco en el centro y rojo en el extremo inferior. El escudo presentaba los elementos siguientes: el Cielo, reflejando el ambiente de paz y de armonía reinante; el Volcán, la pujanza y vitalidad de sus hijos; el Árbol, la fecundidad y renovación; el Quetzal, la libertad; la Faja, la Bandera Nacional; el Carcaj y las Flechas, su origen; una Rama de Olivo, signo de inmortalidad y una Rama de Laurel símbolo de triunfo y gloria.

Actualmente, el escudo y la bandera del Estado de Los Altos, son los emblemas de la Municipalidad, de la Cabecera Departamental de Quetzaltenango.

En las disputas de poder de los Estados centroamericanos, estaban por un lado los conservadores buscando la disolución de la federación para quedar como países libres, y los liberales que insistían en mantener la federación de provincias.

Francisco Morazán fue el gran unionista que luchó hasta el último momento, para que las provincias se mantuvieran unidas.

Los conservadores apoyados por el clero, aprovecharon la figura de Rafael Carrera, campesino combatiente, para luego declararlo como ángel libertador de los indígenas. Así mismo, les proporcionaron armas a los rebeldes que lucharon contra Morazán.

Los dos Estados liberales, El Salvador y Los Altos, se esforzaron por mantener la unión centroamericana y dieron su apoyo a Morazán, que entró a la ciudad de Guatemala el 18 de marzo de 1840 con un ejército de 1,400 hombres. Morazán exigió la rendición de Guatemala y la restauración del Estado de Los Altos.

Rafael Carrera presentó contra ataque desde la colina llamada El Aceituno. Los fusileros emprendieron una batalla contra las fuerzas comandadas por Morazán. La batalla duró un día, al final Morazán fue vencido. Carrera no lo persiguió, se fue directo hacia el Estado de Los Altos para disolver revueltas. Llegó a la ciudad de Quetzaltenango y mandó a fusilar a las autoridades.

Los indígenas de la región de Los Altos se sentían utilizados y explotados por los criollos: les habían aumentado el pago de impuestos, aplaudieron la lucha de Carrera y lo declararon su protector.

## Datos del Estado de Los Altos

- El primer Presidente de la Asamblea Constituyente del Estado de Los Altos fue el Lic. Miguel Larreynaga, quien se instaló en la ciudad de Totonicapán el 27 de diciembre de 1,838. Posteriormente trasladada a la ciudad de Quetzaltenango.

- El 25 de enero de 1,840, el General Agustín Guzmán, Jefe de las Tropas Altenses, fue derrotado por la expedición militar al mando de Rafael Carrera. Se declaró el día 27 de enero reincorporado el Estado al de Guatemala tras reducir a prisión a todos los miembros del gobierno.
- El 15 de agosto de 1,848, luego de la renuncia de Rafael Carrera (Presidente del Estado de Guatemala en 1,844), se forma otra vez el Estado de Los Altos.
- El 21 de octubre de 1,848, Mariano Paredes (Presidente de Guatemala) vence a los Altenses en el combate de San Andrés.
- El 29 de enero de 1,849 en Antigua Guatemala, Mariano Paredes y el General Agustín Guzmán firman un convenio; donde se da por terminada la separación y los departamentos son reincorporados definitivamente a la República de Guatemala.

No. 2535. An. 215  
2 luglio



Regno della Sicilia

Ferdinando Secondo Re di Sicilia, di Spagna, di Sardegna, di Napoli, di Puglia, di Calabria, di Sicilia, e di Gerusalemme. Duca di Calabria, di Parma, di Toscana, di Corsica, di Cerdeña, di Sardegna, di Sicilia, di Napoli, di Puglia, di Calabria, di Sicilia, e di Gerusalemme. Principe Ereditario della Spagna, di Sardegna, di Sicilia, di Napoli, di Puglia, di Calabria, di Sicilia, e di Gerusalemme.

Numero cento cinquanta mila. Del  
quattro delle Due Sicilie. Oggi  
Due Ferdinando  
Due Sicilia, e di Spagna  
vino Ereditario di Spagna  
bani di Dito, restando in



M. G. G. G. G.  
N. G. G. G.

sonalmente stampati  
Giovanni, fratelli Carlo  
di detto, e di fatto, ve  
sione di uguale tra  
questo tenimento,  
con obbligo, e  
a rogare, con  
con gli ardi  
due volte,  
Gian...



## GLOSARIO

**Cabildo Abierto.** Manera en que los pobladores de un lugar se reúnen con un propósito.

**Carcaj.** Funda de cuero en la que se guardan las flechas y que va atada a la espalda.

**Disolver.** Deshacer, destruir lo que ya se ha hecho.

**Erario.** Ahora es de uso general como sinónimo de “las finanzas del Estado. Originalmente significaba el pecho y el tesoro privado del emperador romano.

**Expedición.** Acción de explorar un sitio o lugar por un grupo de personas.



Por: Rodrigo Carrillo

Palabras: 1,220

Imágenes: Depositphotos

Fuentes:

<http://www.elperiodico.com.gt>

<http://es.wikipedia.org>

<http://www.taringa.net>

Jorge H González, El Estado de Los Altos;  
Tomo IV Desde la República Federal  
hasta 189; Historia General de Guatemala,  
Asociación de Amigos del País.